

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.
EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario.
Comunicados y remitidos, desde 0'25 á 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continua el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

MIRANDO AL PORVENIR

En pasados tiempos llegó á constituir un lugar común de todas las disquisiciones sobre política internacional la frase de: «Nuestro porvenir está en África».

Otros países europeos, más fuertes, tal vez menos perturbados en su régimen político interior, ó acaso con más aptitudes para el desarrollo colonizador, ó la expansión internacional, hicieron algo más práctico que encariñarse con la frase anteriormente expuestas; la pusieron en práctica.

Basta lanzar una rapidísima ojeada á un mapa general de África, para comprender que ni uno solo de los más grandes y bien organizados estados europeos, ha dejado de sentir hondamente la frase, casi la divisa de: nuestro porvenir está en África.

En efecto; de la actual división política de África, de la vastísima parte de nuestro planeta, cuya extensión territorial no baja de 30 millones de kilómetros cuadrados, solo tres millones y medio, ó sea poco más de una décima parte (El Congo, Abisinia, Siberia y Marruecos) pertenecen á estados independientes, á países cuya autonomía, cuya vida propia, cuyo gobierno, cuya organización y cuyo régimen interior, no viven subordinados á la ingerencia extranjera, más ó menos efectiva; á la influencia europea, en su doble aspecto de colonia ó protectorado.

La realidad demuestra con su lógica irrefutable que si en nuestra nación fué en muchas ocasiones objeto de aceradas ironías, y de apasionadas refutaciones el lema que hace depender nuestro futuro esplendor del resultado de nuestra acción en África, en cambio en Inglaterra, en Francia, en Alemania, en Portugal, en Italia y aun en la misma Turquía, la teoría de la penetración africana ha merecido la más honda atención de todos los gobiernos, y ha sido elevada á la categoría de sistema ó programa político de expansión territorial.

Es posible que en España se haya pensado alguna vez en que nuestro porvenir estaba en África; fuera de España han hecho más que pensarlo, lo han creído, y así vemos á Francia dueña de Argelia, de Tunes, de Dahoméy, de Madagascar, ejerciendo su protectorado ó su dominación absoluta en innumerables regiones africanas, de las cuales una sola, el Sudán francés, cuenta con la enorme superficie de 1.500.000 kilómetros cuadrados.

No hablemos de Inglaterra, que entre posesiones y protectorados puede considerarse hoy la nación más influyente, la que más directamente interviene en los destinos africanos. La Rodesia, solamente, tiene más de un millón de kilómetros cuadrados, el norte de Nigeria y las colonias del Cabo se acercan, cada una, á igual suma de terreno, el desierto de Libia es mucho mayor.

El territorio alemán, en África, excede de dos millones de kilómetros cuadrados, correspondiendo las mayores porciones á la parte del África Oriental, del África del S. O. y el Camerón.

En fin, hasta el mísculo reino de Portugal se nos presenta con sus «propiedades» africanas de Angola, de la Guinea, de la región oriental, las importatísimas y extratropicales islas de Cabo Verde y Azores y otras posesiones que colocan la influencia portuguesa, con respecto á extensión territorial, inmediatamente después de la de Francia é Inglaterra.

¿Qué posee España en África? Río de Oro, la Guinea española, y los puertos marroquíes; total una pequeñez de doscientos mil kilómetros cuadrados; algo así como uno escasísima décima parte de lo que Portugal domina.

Las plazas marroquíes, esas plazas que son ahora testigos mudos de la bravura de nuestras tropas, solo alcanzan, entre todas á la ridícula suma de 60 kilómetros de terreno que se pueda llamar francamente español.

Si alguna vez se ha visto seriamente planteado el problema de nuestra acción en África, es ahora, y no es aventurado supo-

ner que por el aspecto que la campaña militar va adquiriendo, por el esfuerzo que para España representa, y por su propio prestigio europeo, nuestra intervención va encaminada á la expansión territorial por el único sitio factible, por ahora al menos: el Rif.

Cierto que hay que huir de aventuras, otro tópico, otro lugar común del criterio internacional de los políticos partidarios del enquistamiento; ciertísimo. España, ahora tal vez menos que nunca, no puede aventurarse á empresas conquistadoras de grandes trascendencias. No se trata de la reconquista de América, por ejemplo; pero el ensanche de nuestra frontera mediterránea, el desarrollo de nuestros intereses en el vecino Rif, país tan rico como ingobernable por sí solo, la necesidad de adquirir un rango internacional, por lo menos como la mitad del de Portugal, en lo que á dominio colonial se refiere, eso no constituye ninguna utopía, no es ninguna hazaña fantástica del género de las que se leen en los antiguos libros de caballería.

JOSECHO.

Cháchara

Me escriben una postal desde un pueblo de la Cuenca tres pólitas que se fueron á ese pueblo de mecatas y en el cual, por lo que veo, tan de buen humor se encuentran que no sabiendo qué hacerse gastan humor y cuatrenas en postales muy bonitas que describen luego unas diestras lindas manos, que ha guiado traviesilla inteligencia.

Os agradezco el recuerdo niñas que debéis ser bellas y como no sé los nombres de vosotras, vaya en esta Cháchara con mi saludo á vuestra postal respuesta. Y conste amiguitas mías que juntamente con ella voy en espíritu yo hasta un pueblo de la Cuenca que en la falda de un cerrillo dulcemente se recuesta mientras vigila en lo alto fuerte, gallarda y esbelta, como airoso monolito, la alta torre de la iglesia, y postrado á vuestros pies á vista de la amplia cuenca, os ofrezco el homenaje de mi estando de mecatas.

GARCILASO.

Inauguración de una Iglesia

Cumpliendo la promesa que hice á usted voy á darle cuenta de la fiesta de la inauguración de la Iglesia parroquial de este pueblo.

El domingo 5 por la tarde y á la hora anunciada de las 7, llegó el Sr. Obispo acompañado del maestro de ceremonias don José Magaña, del paje don José de Auria, señores párrocos y coadjutores de Leiza, capellán de las minas de Ollin y varios peatones.

En las afueras del pueblo y sufriendo una lluvia pertinaz y molesta, esperaban desde una hora antes el Sr. Párroco de ésta, el de Labayen, el Ayuntamiento, Asociaciones de Hijas de María, Sagrado Corazón de Jesús, Sagrada Familia, Colegio de niños, el pueblo en masa, muchos forasteros y el clásico é indispensable chun-chun.

La comitiva pasó por un arco de triunfo levantado á la entrada del pueblo y adornado por las Hijas de María con follaje y flores naturales traídas expreso con ese objeto desde muy lejos.

Los balcones y ventanas de las casas estaban adornados con colgaduras y las nuevas instalaciones del alumbrado público lucían sus potentes lámparas eléctricas. La comitiva acompañó al señor Obispo hasta la nueva Casa parroquial donde pernoctó aquella noche. El repique de campanas y disparo de cohetes no cesó hasta ya entrada la noche. La juventud tuvo su majiata de baile y por la noche, des pues de cenar, fué con el chun-chun á dar serenata al señor Obispo, con lo que terminó la fiesta del domingo.

responder una evasiva cualquiera, cuando oí que me decían al oído: «Tenga usted, caballero», al mismo tiempo que me deslizaban en la mano un billete. Palpitante de emoción, abrí el papel, esperando ver la letra de Clara. Pero aquella letra no era suya.

Escrita con lápiz, por alguna mano masculina, decía así: «Un amigo desea hablarle. ¿Quiere usted tener la bondad de venir al palco número siete?»

Al pié del mensaje se leía con todas sus letras: «Para el Sr. G. Trenowet».

Miré en torno mio á ver si por el portador del billete lograba descubrir al autor. Pero la persona que la había traído no se hallaba ya á mi lado.

Luego de reflexionar un momento sobre la conveniencia de acudir á la cita, me dije, por fin, que lo mejor era salir pronto de dudas.

Además, me era intolerable el éxtasis amoroso de mi primo. Abandoné mi sitio diciendo á Loveday:

—Enseguida vuelvo. Y dos minutos después me encontraba ante el palco número siete, á cuya puertecilla llamé con los nudillos.

—¡Adelante!—dijo una voz conocida. Entré y me vi frente á frente de la terrible vieja de la casa de juego.

Estaba sola en el palco, á bastante dis-

La gran fiesta del lunes

Por la mañana temprano el chun-chun obsequió al Prelado con alegres dianas, recorriendo á continuación el pueblo anunciando la gran fiesta del día. Este se presentó de mejor semblante que el anterior y por los caminos de Labayen, Erasin, Zubietu y otros se veían venir grupos de forasteros á honrar la fiesta y darle mayor esplendor é animación.

A las 9 las campanas y los cohetes nos avisaron la proximidad del momento deseado. Todos nos pusimos en movimiento. El Ayuntamiento en corporación y los vecinos.

El chun-chun tocó la marcha de San Ignacio, y el señor Obispo entró en la iglesia á revesirse.

Pocos momentos después el Prelado y su séquito salía fuera de la iglesia y se procedió á la bendición solemne de la iglesia.

Terminado este acto, entramos en la iglesia y dió comienzo la gran misa de Pontifical.

Terminado el Evangelio, ocupó la Cátedra del Espíritu Santo el ilustrado coadjutor y hábil organista de Labayen don Pedro Barbería, para pronunciar un tan hermoso discurso de circunstancias en la hermosa lengua de Aitor, que bastaría á dicho señor para acreditarle de elocuente orador sagrado, si ya aquí, entre sus queridos paisanos, no fuera de reconocidísima y muy autorizada su palabra elocuente.

El tema versó acerca «de los bienes que reporta á la sociedad la iglesia de Cristo». La capilla compuesta de don José María Arrechea, don Marino Aldave, don Ignacio Lizarraga, don Pedro Ertivi y otros, cantó una misa de Vidaurrreta y el señor Arrechea cantó con gran afinación y mucho gusto un solo que le valió muchas felicitaciones. La dirección de la capilla estuvo á cargo del repetido organista señor Barbería.

Por la tarde

Terminada la misa el Sr. Obispo y el Clero fueron obsequiados en casa de nuestro digno párroco con una suculenta comida; el Ayuntamiento celebró la fiesta con otro banquete en la Casa Consistorial y al vecindario se le dió pan y vino á granel así como á los forasteros, por cuenta del Ayuntamiento.

A las 3 de la tarde se renovó la 2.ª parte de la fiesta que consistió primero en trasladar de la ermita (que hasta ahora servía de parroquia) á la iglesia el Santísimo, que procesionalmente y bajo palio fué conducido á su nueva morada por el Sr. Obispo, resultando este acto como el de la misa, solemnisimo.

En la nueva Iglesia se puso de manifiesto á S. D. M., se rezó el rosario y á continuación el Sr. Obispo hizo gala de su grande elocuencia en un breve discurso para pronunciar «Solo dos palabras para una felicitación y un consejo».

Terminado este sermón, se entonó el Te-Deum, y dió fin la fiesta religiosa con el «Tantum-ergo» y la bendición de la tarde al señor Obispo y su séquito hasta las afueras del pueblo.

Para terminar, he de añadir que también se estrenó una hermosa imagen de Nuestra Señora del Rosario, preciosa obra de arte, así como sus andas, recientemente doradas por el inteligentísimo artista señor Isturiz, de Pamplona.

Mi sincera felicitación á nuestro digno Párroco, al ilustrado Arquitecto don Lino Plaza, autor de los planos y director de las obras de la nueva iglesia, á los contratistas señores Elizalde, al pueblo que ha contribuido en cuanto ha podido aportando los materiales para las obras.

Al Excmo. Sr. Obispo mil millones de gracias por sus esplendidos donativos y por el sacrificio que se ha impuesto viniendo á dar digno remate á su bienhechora obra y á dar mayor realce á la fiesta; á todos los sacerdotes y forasteros que nos han venido á honrar con su presencia y muy en particular á los pueblos de Labayen y Erasin que tan excelentes pruebas de cariño y compañerismo nos han dado viniendo en masa los dos pueblos.

Saldías 8—9—09.

Los vasco-navarros EN AMERICA

Hemos recibido la interesante Memoria que ha publicado la «Asociación Vasco-Navarra de Beneficencia» que con prosperidad más creciente de día en día, funciona en la Habana.

Nuestros hermanos que allende los mares conságranse á toda una existencia de trabajo y estudio, han hallado siempre en la Asociación Vasco-Navarra, cuando no un centro amoroso, donde en horas de apacible descanso evocar dulces recuerdos de la patria querida, un fac-

tancia de la barandilla, sentada al extremo de un diván. Uno de los huesudos brazos se apoyaba negligente en la cabecera del mueble, y con reposados movimientos agitaba un abanico negro y amarillo; era el misterioso abanico que tanto me había intrigado á mi entrada en el teatro. La vieja estaba aún más endiamantada que en la noche de mi improvisada fortuna.

Sorprendido desagradablemente por el encuentro, quedéme silencioso, sin osar acercarme á la antipática mujer. Fueron unos instantes de embarazoso silencio. La voz-cilla cascada dijo al fin:

—¡Vaya, señor Trenoweth!... ¡Dichosos los ojos!... Decididamente se ha olvidado usted de su buena amiga...

Hice un ademán como para protestar de la afirmación.

—Sí, amigo; aunque usted crea otra cosa. Aleje toda desconfianza. Si le he mandado llamar es porque me interesa mucho su persona, y deseo que hablemos un poco. Pero ¡silencio! empieza el segundo acto. Cuando termine habrá de concederme usted unos cuantos minutos de conferencia.

Inclinéme asintiendo á la extraña demanda. La voz de Clara volvió á elevarse, musical y atractiva, en la sala. Sugestionado por aquel acento, me acerqué á la barandilla. Clara me divisó pronto. Su sonrisa fué divino bálsamo para las agitaciones de mi espíritu. Llegado el segundo entreacto, rompió el silencio mi interlocutora para decirme:

tor importantísimo para contribuir á la lucha por la vida.

Según se desprende de la lectura de la Memoria, la Asociación ha invertido cantidades de importancia, durante el año en facilitar pasajes á España, con socorros, en auxilios ordinarios y extraordinarios y dietas á distintos Sanatorios, que prueban elocuentemente la acción bienhechora de los vasco-navarros hacia todos los españoles, y particularmente á nuestros paisanos.

Durante el último ejercicio han fallecido en la Habana los asociados vasco-navarros don José Lezama y Larrea, don Victor Olalda, don Serapia Gonzalez, don Sandalio Oraa y doña Josefa Madrona.

Al elevar al cielo una plegaria por las almas de los fallecidos, hacemos fervientes votos por la prosperidad y dilatada vida de la benemérita «Asociación Vasco-Navarra de Beneficencia de la Habana».

Del día

Iba siendo asombroso que la política, mejor dicho, la política de campanario, no hiciese su aparición con motivo de la campaña del Rif.

Se ha levantado un clamoreo netamente «político» contra el señor Llorens, por supuestas atenciones ó deferencias de que en Melilla es objeto por parte de las autoridades militares.

La razón suprema que algunos periódicos, (de Madrid, claro está) invocan para ver al señor Llorens con recelo, es su filiación carlista.

Aunque tal vez el hecho que vamos á apuntar no esté para nada relacionado con ese incidente, «La Correspondencia Militar» no ha publicado, después de la primera, ninguna otra carta-información de la guerra, de las que el señor Llorens se proponía enviar desde el campo de operaciones.

¿Qué tendrá que ver el criterio carlista, liberal ó republicano en cosas tan desligadas de todo compromiso político como el relato de una guerra contra las hordas rifeñas?

¿O es que se cree que el señor Llorens ha ido al Rif para hacer una campaña de «oposición»?

Pues entonces, si es así, debe ser expulsado de Melilla el director de «El Imparcial», el señor Lopez Ballesteros, diputado de oposición y liberal «enragé». No debe permitirse que vuelva allí el señor Obispo y su séquito hasta las afueras del pueblo.

La Junta de Damas de Aoiç

En Aoiç, donde encontró eco entusiasta la generosa iniciativa de las damas de Pamplona, constituyóse una junta formada por las distinguidas damas doña Joaquina Golburu, presidenta; doña Elvira Irigoyen, secretaria; y doña Francisca Subiza, tesorera.

Las gestiones de dicha Junta, merecedora de mi plácemes, ha dado excelente y patriótico resultado, que se evidenciará al cerrarse dentro de breves días la suscripción abierta entre aquel generoso vecindario.

Declaraciones del general Marina

El corresponsal de «L'clair» en Melilla atribuye al general Marina las siguientes manifestaciones:

«Todo lo que yo puedo decir á usted es que he estudiado con mucha reflexión el conjunto de mi plan de campaña, sin sacrificar nada á lo improvisito. Los que me califican de «contemporizador», verán que lo que me reprochan como un defecto vendrá á ser una buena cualidad. Al fin reconocerán que yo tenía razón».

Lanzando mis hombres al asalto del Gurugú los hubiese caído sobre mí todas las maldiciones de mi patria. Obrando prudentemente, economizo sus vidas, amadas por mí como si fueran vidas de niños.

Cuando los rifeños se fatiguen de vernos avanzar lenta, pero decididamente, asegurando la defensa del terreno que cada día les ganamos, se dirán que somos sabios y prudentes,

—¿De modo que conoce usted á Clarisa Lambrech?

Murmuré un monosílabo.

—¿Y qué opina el Sr. Trenowet de esta actriz?

—Como no la he visto trabajar hasta esta noche, todavía no puedo formular un juicio definitivo.

—Raro me parece que no la haya admirado hasta esta noche. Sin embargo, juraría que la conoce usted de antes. Á hablar á usted con franqueza, me consta que la conoce.

—¿Y cómo?—pregunté asombrado.

—Del modo más natural del mundo. Ha de saber usted que Clarisa y yo, casi somos parientes. Sin embargo, no es ella quien me ha dicho que ustedes se aman; soy yo quien lo ha descubierto, Clarisa no me ha hablado jamás de usted.

Me asombró no reconocía límites.

De todos los descubrimientos de aquella noche, el que acababa de hacer era el más asombroso.

—Y ahora, he aquí, señor Trenowet—reanudó la vieja,—las razones que me han obligado á avisarle. Son muy sencillas; casi pueriles. En primer lugar quería verle de cerca; no creo que por ser vieja me haya de ser negado el placer de mirar á corta distancia á un joven hermoso y apuesto. Si, hermoso y apuesto; las mujeres de mi edad podemos permitirnos estas franquezas. La segunda razón es, que me gustaría volver á contemplar su talismán; aquel broche de oro

redactores del republicano y anticlerical «Liberal», entre ellos Répide, que «hace teatro socialista», no debe seguir presenciando escaramuzas ni visitando campamentos, por temor á posibles propagandas antidinásticas.

«Todo esto sería triste si no fuera graciosísimo».

«Es una nueva demostración de la intransigencia de los que tildan de intransigentes á los demás».

«Algo así como el fanatismo ateo cuando habla del fanatismo religioso».

«Seguimos viviendo, políticamente, en plena contradicción ó en plena paradoja».

Pamplona hace 30 años

El Eco de Navarra del 10 de Septiembre de 1879

El día 13 comenzarán las fiestas en Peralta. Además de las funciones religiosas, que en la principal predicará el párroco de San Pedro de Tafalla don Tomás de Mateo, habrá al día siguiente una novillada de cuatro toreros que serán lidiados, banderilleados y muertos á estoque por aficionados de la localidad.

—Ha sido aprobado con ligeras modificaciones el plano de la cárcel celular de Tafalla.

—Ayer contrajeron matrimonio la señorita Lola Got y el joven comerciante don Casimiro Unzu.

—La empresa que tiene en arriendo la plaza de toros organiza todos los domingos y días festivos capeas de vacas emboladas.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Tudela.—Contra J. G. C., por lesiones.

Senalamiento

Tafalla.—Vista en juicio oral ante el Tribunal de derecho de la causa seguida contra Pablo Múgica, por disparo. Defensor señor Romero. Procurador señor Peña, declararán 7 testigos.

Sentencia

Condenado á Juan Antuña y Alegria, como autor de un delito de abusos deshonestos á la pena de 4 años, 9 meses y 11 días de prisión

La campaña en el Rif

se plegarán bastante más allá de Zeluan y podremos ejecutar sin pérdidas la primera parte del programa que me he impuesto.

Dentro de poco reinará la división entre nuestros enemigos. La unidad de mando es cosa que no existe en sus harkas, y la falta de víveres será para nosotros uno de los mejores auxiliares.

Yo obro—puedé usted creerme—con el debido conocimiento de causa. Soy en extremo prudente con mis colaboradores ocasionales, y me aseguro siempre de la exactitud de sus confidencias. Por otra parte, nunca he tenido que quejarme de ellos, y en ciertas circunstancias han sido para mí preciosos informadores.

Me han dado á conocer numerosos planes de los rifeños, y últimamente nos han servido de excelentes guías al estudiar nuestro movimiento de avance hacia El-Arba.

Están vigilados de cerca. El oficial que sostiene diarias relaciones con ellos los conoce á todos, y á la primera tentativa de traición sabremos librarnos de sus personas».

Bajas moras

Un soldado testigo de la operación, llegado ayer á Melilla, dice que cuando había terminado el combate y ocupada la posición de Mayen-Mohu-Brahim, se hizo una exploración para instalar las avanzadas, encontrándose abandonados 45 cadáveres de moros, que fueron enterrados por las tropas.

Añade que los muertos deben ser muchos más, porque durante la acción se vió perfecta-

que dió á usted tan buena «suerte» la noche de marras... ¿Lo lleva usted por casualidad consigo?

En efecto, yo lo llevaba en uno de mis bolsillos del chaleco, sujeto por delgada cadenilla.

Pensando que, después de todo, la vieja no había de sacar nada en limpio con aquel examen, le entregué el broche en silencio.

—¡Qué reliquia más curiosa!—exclamó lentamente mi interlocutora.—¿Cómo ha llegado á su poder?

—La heredé de mi padre—respondí.

—¡Ah! Siguióse un nuevo silencio para curiosear el broche de cerca.

—¿Aquí hay una inscripción—dijo la misteriosa mujer,—pero no hace sentido alguno. «Luna... estremo... Sur... profundidad...» Decididamente, no sé que pueda significar eso... Porque sin duda algo quiere decir.

—¡Es claro!—exclamé sin darme cuenta de que con aquella persona había que medir las palabras.

Levantóse en esto el telón. Iba á empezar el tercer acto de «Francisca».

Durante la representación guardamos ambos profundo silencio.

Ella se había puesto el broche en la fada, sin quitarle ojo.

Yo pensaba entre tanto si aquella mujer no sería sabedora en todo ó en parte del secreto de mi padre.

Folleín de EL ECO DE NAVARRA 28

El tesoro misterioso

Esta pregunta me hizo el efecto de una puñalada. Sin embargo, contesté:

—¿Qué me ha de parecer!... ¡Una beldad! En aquel momento resonó una estruendosa salva de aplausos. No pudo ser más oportuna. Gracias á ella, pude ocultar mi turbación, diciendo á Loveday:

—Tomás ya me parece que tienes asegurado el éxito.

—Sí; gracias al talento de la Lambrech. Porque al principio el público estaba muy hostil... ¡Has visto, Gaspar?... Clarisa acaba de mirar hacia aquí; sin duda ha advertido mi presencia y quiere darme ánimos... Pero, ¿y tú Clara? ¿Ha venido, por fin?

—Pidiendo á Dios perdon por la mentira que iba á pronunciar, dije con voz apenas oíble:

—Sí; ahí está.

Entonces—replicó el infeliz—no te detengas á mi lado; vete con tu futura. ¿Dónde está?

Estrechado por la pregunta, ya iba á

mente como los moros retiraban con ganchos muchos cuerpos.

Los disparos que los Schneider hicieron sobre los grupos que desde las alturas de Lehedara contemplaban el incendio de sus aduares también debió causar muchas víctimas.

Dado el interés que los moros tienen en ocultar sus pérdidas, es de suponer que pasarán todavía muchos días hasta que se conozca el número exacto.

La vida del soldado

Siempre es curioso saber cómo vive el soldado en campaña, y cuando vive bien, es para el periodista muy satisfactorio comunicarlo, porque ha de agradar a millares de familias.

En los campamentos se toca diana a las cinco. En un minuto está el Ejército en pie, pasando fácilmente del reposo del sueño a la actividad de la vida de campaña.

A poco de levantarse se acomete la labor de cuartel, cuyo relevato omite por ser sabido de todos.

Diariamente van las tropas al baño. mientras las parejas de Caballería hacen la acostumbrada desuabieta.

Cumplido ese precepto de higiene, se organiza la columna, reconocimiento, que hace el obligado paseo militar del día, con el que se consiguen dos fines: movilizar constantemente a las tropas y vigilar la extensión del campamento y los aduares amigos.

Entre diez y once se sirve un abundante rancho, con mucha carne, repetido entre cinco y seis de la tarde con la misma abundancia y suculencia.

Los víveres abundan, porque además de los que traen los convoyes, los moros de Quebdana que nos son afectos acuden todos los días con aves, huevos, leche y otros artículos alimenticios, vendidos a moderado precio.

Los sargentos compran cuantas gallinas pueden, sacrificándolas en riquísimas paellas, bien rociadas con vino—no en la cacerola, sino en el estómago—. Y los oficiales se procuran, cuando es posible, latas de conserva, que es lo que diferencia su plato del de los sargentos, porque la buena paella y el sabroso estofado están allí a la orden del día.

El desayuno de la tropa en general es el café, y al acostarse, la copa de ginebra, reguladora de la digestión y reconfortante en el mismo grado.

A las nueve, con el toque de silencio, se interrumpe la vida de campaña hasta rayar el día siguiente.

Tal es la vida del soldado en la mayor parte de los campamentos.

La diana

Como la reñeta, la diana en el campamento tiene un encanto especial, que llama al halago del espíritu.

Las bandas de música, tambores y cornetas tocan la diana combinadamente, desarrollando las últimas en seguida un tema aparte, que ayer fué una tanda de vales, y hoy la popularísima canción del «Canta, vagabundo» (Alma de Dios), y el himno coral maravilloso de Bohemios.

Si buena es la banda de León, no lo es menos la brillantísima del Rey, que es, como se sabe, una de las primeras de nuestro Ejército.

Los soldados escuchan con religioso silencio, hasta que, al acabar la música, vuelven con nuevos bríos a sus aenas.

Farrucos, hasta cierto punto

Departiendo con los oficiales, habíamos dicho un cronista—de la Farruquería de los moros, que en esta ocasión ha resultado más que otras veces.

—Los moros—decía un oficial de verbo cávido y de irrefutable lógica—son farrucos hasta cierto punto. Farrucos en el Gurugú, en sus trincheras subterráneas, cuando es ostensible su superioridad numérica; cuando por ignorancia y por inconsciencia atacan seguros de su poder... y de su pellejo. Farrucos cuando están rodeados de las defensas naturales que les brindan los accidentes y estrabaciones de sus montes, cuando les favorecen las cañadas misteriosas y laberínticas. Pero aquí, en el llano, salvo las naturales excepciones de temeridad y valor, no hay farruquería que les valga. Y no se diga que por desigualdad de medios. Los moros, aun teniendo una buena artillería y una excelente caballería, no serían farrucos en el terreno abierto. Entonces, de la temeridad pasan fácilmente a la cobardía, y cuando se convence del vigor y de la bravura del ejército que les combate, cuando hallan un adversario duro, no resisten largo tiempo; quienes huyen en fuga vergonzosa, y quienes, como ha pasado aquí, se tiran al mar de cabeza.

Esta es una opinión de quien tiene autoridad para darla. Por su parte, el cronista se muestra en su insignificancia, absolutamente conforme con ella.

Los hechos también lo dicen: esta mañana, después del combate de ayer, las parejas exploradoras hallaron en la lejanía varios grupos de moros que parecían estar en oración. Al divisar a la patrulla los rifones se alejaron prudentemente, escarmentados ya, sin duda. Además, la recogida de la paja, que es de lo que más enoja a los rebeldes, se ha verificado sin que intentasen impedirlo los moros. Con lo que se asegura, sin gastar un céntimo, la comida de los caballos, y se evidencia que la Farruquería de los moros es muy discutible.

Cargos judiciales

La Sala de Gobierno de esta Audiencia ha hecho los siguientes nombramientos: Juez municipal de Aibar, don Teodoro Zoco y Ascarate.

Id. de Marcilla, don Antonio Uranga y González.

Id. de Arguedas, don Eduardo Floristán y Lamanes.

Id. de Astéazu, don Luis Segundo Uzandón.

Juez municipal suplente de Maruzabal, don José María Arbeloa y Goñi.

Id. de Urzainqui, don Martín Gayarre y Gachech.

Id. de Larrasoña, don Sinfiriano Garayoa y Aizaz.

Id. de Ezprogui, don Venancio Armendariz Martínez.

Id. de Ablitas, don Andrés Arriazu y Villafraña.

Id. de Baraibar, don José María Loinar y Arratibel.

Id. de Andoain, don Sebastián Yentza é Iruñeta.

Id. de Zumárraga, don Alberto Artiz y Artiz.

Fiscal municipal de Peralta, don Francisco Balduz y Casas.

Id. de Arguedas, don Eduardo Floristán Lamanes.

Fiscal municipal suplente de Oronz, don Venancio Legás Miguetena.

Id. de Larrasoña, don Ceferino Irisarri Lussarreta.

Id. de Javier, don Fernando Labairu Astio.

Id. de Gallipienzo, don Cirilo Lerga y Labairu.

Id. de Betelu, don Tomás Azcue.

Id. de Obanos, don León Estella.

GACETILLAS

En Tafalla se celebró anteayer una importante reunión de socios de la Cruz roja.

ja, con objeto de admitir á otros nuevos y proceder á la elección de su presidente.

Por unanimidad fué nombrado el distinguido médico don Jesús Cabezudo y Arroyo.

También ayer tuvimos un tiempo desapacible é incierto.

A ratos llovió y otras lució el sol con escasa fuerza.

Por la noche cayó un gran chaparrón, deándose oír algunos truenos.

Para la gran corrida-concurso última de la temporada que se celebrará el domingo en San Sebastián marcharán de esta muchos pamploneses.

Como es sabido se lidiarán seis toros pertenecientes á las ganaderías de Miura, Muruve, Romero, Moreno Santamaría, Santa Coloma y Guadalest.

Al toro que á juicio de un jurado competente resulte más bravo, se le concederá un premio de mil duros.

Hasta la fecha el toro de Muruve es el favorito de la opinión.

La comisión organizadora de los festejos celebrados el día cinco del corriente ruega á cuantas personas tengan alguna cuenta pendiente y relacionada con dichas funciones pasen á saldarlas hoy día 10 de 4 á 6 de la tarde en la contaduría del Teatro.

Advertiendo que hoy es el último día que se señala con tal objeto.

En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Alcaldía del pueblo de Olejua, dando cuenta de haber fallecido el martes pasado el vecino Justo Pascual Lopez, á consecuencia de las heridas que recibió estando examinando una pistola en unión de su convivio Amancio León Fernandez, de cuyo desgraciado accidente dimos oportuna cuenta á nuestros lectores.

¡Descanse en paz el infortunado Pascual!

«La Correspondencia de España», fué denunciada y ayer se recogieron sus ejemplares en esta Administración de Correos.

En el «Boletín Oficial», de ayer se publican los nombres de varias minas cuyos expedientes han sido aprobados por el gobernador civil, mandando se expidan los correspondientes títulos de propiedad, y una relación de la Delegación especial de Hacienda con los nombres de los mineros de esta provincia que se hallan en descubierto del canon de superficie del tercer trimestre del año actual.

En un colega de San Sebastian leemos la siguiente noticia: «Una importante mejora, que ha de facilitar grandemente el tráfico de mercancías y viajeros, comunicamos hoy á nuestros lectores.

La Compañía del Norte ha terminado de construir la doble vía desde Beasain hasta Alsasua, inclusive ambas, y con ello puede ya decirse que la doble vía existe entre la frontera y la importantísima estación de enlace con Navarra, Aragón, etc., puesto que es muy corto el trayecto en que aún no está tendida.

El primer tren ascendente que pasó por la doble vía fué el militar, que condujo á los ingenieros, y el primer tren descendente el correo de la tarde.

Después de uno y otro, los trenes en ambos sentidos circularon sin novedad por la doble vía.

Nos congratulamos sinceramente de reforma tan beneficiosa.»

Enfermedades de los ojos Doctor Recondo, Especialista.—Constitución, 38. 1.º. 90—50

De viajes.—Ayer regresaron de Irún el catedrático de este Instituto señor Florenz y su esposa é hija.

—Ayer al mediodía salió con dirección á Biarritz y Bayona nuestro querido amigo el joven abogado don Nicolás Mangado.

—Han salido para Costena nuestro estimado amigo don Joaquín Riezu y su distinguida esposa.

—Para Miranda y Artajona ha salido el capellán de la Casa-Misericordia don Pedro Iraguí.

—Procedentes del balneario de Betelu han regresado la esposa de nuestro querido amigo don Cayetano Lapoya y su encantadora hija María.

—De su excursión veraniega ha regresado nuestro amigo don Javier Ureta con su distinguida familia.

Hoy saldrá para Segovia con objeto de llevar á la Academia de Artillería á su hijo, distinguidísimo alumno de aquel centro.

Terminada la licencia que le fué concedida, se ha vuelto á hacer cargo del Juzgado municipal nuestro amigo don Laureano Mata y Lizaso, cesando el suplente señor Yanguas.

Bar Nectar-Soda Se ha abierto al público.—Constitución 40. —11

El señor Delegado especial de Hacienda de esta provincia ha señalado para su pago los libramientos de los señores que se expresan: Don Juan A. Merino 68 pesetas; don José Vicente Berazaluze 116'55, y don Ricardo Lopez de la Peña 381'70.

Dice un colega que la romería nacionalista proyectada al Santuario de San Miguel Excelsis para el día de su festividad el día 29 del actual ha sido adelantada al domingo próximo día 12.

En el Hospital civil ha sido curado un vecino de Aironiz llamado Felipe Meli Expósito que presentaba una herida en un brazo producida al dispararse casualmente una escopeta en ocasión de encontrarse cazando.

Se encuentra algo aliviado nuestro estimado amigo don Julio Martínez, que se luxó la rodilla izquierda en la corrida del domingo.

Parece que se ha desistido, en vista de la mejoría, de enyesar la pierna lesionada. Celebraremos que continúe el alivio de nuestro joven amigo.

Durante el pasado mes de Agosto ha ocurrido en esta capital el siguiente movimiento de población: Nacimientos 65, defunciones 34 y matrimonios 15.

Ha sido nombrado Juez de primera instancia de San Sebastian, correspondiente á este territorio, don Rafael Gonzalez Besada.

Los periódicos franceses son incorregiblemente dados á las fantasías cuando se ocupan en asuntos de los españoles. Vean ustedes la interesante historia que nos cuenta uno de ellos, á propósito de cierta inédita hazaña de tres moros:

«Los de la kábila de Guelaya decidieron destruir el proyector eléctrico de un buque de guerra español, cuyos vivos resplandores delataban sus movimientos. Tres de aquellos rifones fueron designados para la arriesgada operación. Completamente desnudos, con sus fusiles atados á la cabeza, nadaron hacia el buque, llegaron á las cadenas de las anclas, y por ellas gatearon hasta la cubierta del barco. El proyector se hallaba precisamente en movimiento; una descarga de sus tres mañetas lo hizo ahícos.

Y los marinos españoles no tuvieron tiempo más, que para ver cómo se tiraban de cabeza al mar los tres rifones, los cuales desaparecieron en la oscuridad de la noche.

Un sabio francés ha llegado á convencerse de que las aves de corral poseen un verdadero lenguaje, y que los curiosos sonidos que constantemente emiten son perfectamente comprendidos entre ellas. El referido naturalista ha tenido un fonógrafo colgado en un gallinero donde se recogían varias gallinas y gallos á los cuales hizo hablar de una porción de cosas produciendo diferentes sensaciones, como por ejemplo, la de dejarles sin comer y la de dar alimento á unas aves y dejar á otras en ayunas. De este modo logró que emitiesen todos los sonidos de que eran capaces, y el fonógrafo los registró. Ahora, M. Prevot du Haudray, que así se llama el sabio en cuestión, declara que puede demostrar con los sonidos tomados fonográficamente,

que las gallinas poseen medios de comunicación que con toda propiedad pueden denominarse lenguaje.

La guardia civil del puesto de Tudela ha denunciado ante aquel Juzgado municipal á seis vecinos de la misma, los cuales fueron sorprendidos cazando sin licencia.

Se les ocuparon 67 cepos y 15 pájaros, siendo entregados estos últimos para el consumo de los enfermos del hospital.

Pídanse las legítimas aguas de Vichy Elat embotelladas: Vichy-Hópital (estómago). Vichy-Célestins (riñones). Vichy-Grande Grille (hígado). Rehúsen las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exíjase Vichy-Elat. —35

En el depósito municipal fué ayer encerrado un sugeto por embriaguez y caecer de domicilio.

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región Alava

Vitoria 9 (8 noche.) El tiempo

El día de ayer estuvo lluvioso y frío. Apesár de lo desapacible del tiempo fué mucha gente á Miranda á presenciar la corrida de toros, regresando por la noche á Vitoria.

Sesión Mañana viernes celebrará sesión ordinaria el Ayuntamiento por haberse aplazado la del miércoles con motivo de la festividad del día.

En el orden del día no figura asunto alguno de interés.

Mercado El mercado celebrado hoy se ha visto poco animado. Han entrado 1.000 fanegas de todos los granos.

El trigo se pago á 49 reales las 92 libras.

A Melilla A las cinco de la mañana ha salido de aquí el segundo escuadrón del regimiento caballería Alfonso XIII, tributándosele cariñosa despedida.

Fueron estas las últimas fuerzas que han salido de Vitoria de la división Sotomayor. Ahora se están formando los terceros batallones con reservistas y excedentes de cupo. Tendrán 500 hombres cada uno.

Carmelitas de Pamplona Hoy han llegado, procedentes de Pamplona, doce PP. Carmelitas, que vienen destinados á la residencia de esta capital.

Arbitrios Esta tarde se ha reunido la Junta de arbitrios para tratar de los aranceles.

Guipúzcoa San Sebastian 9 (9 noche.) El tiempo

El día de hoy ha sido muy desapacible, habiendo caído varios chubascos.

La desaminación en los paseos y particularmente en la playa ha sido grande.

Ecos de Miramar A causa del mal tiempo no han salido en todo el día de sus habitaciones las Reinas ni los Infantes.

Durante la hora del mediodía subieron á Miramar con objeto de cumplimentar á las Reinas varias distinguidas personalidades.

Entre ellas el ministro de Jornada.

El de Jornada El señor Allende Salazar ha permanecido todo el día encerrado en su despacho dedicado al estudio de la cuestión marroquí bajo el punto de vista diplomático.

Carreras de ciclistas En el velódromo de Atocha se han celebrado esta tarde con tiempo inseguro y ante bastante público las carreras de ciclistas suspendidas ayer.

En las carreras nacionales ha ganado el primer premio consistente en cantidad en metálico y la copa de Guipúzcoa el señor Elizalde y el segundo y tercero respectivamente los señores Borde y Coca.

En las carreras internacionales han venido en los tres primeros puestos por este orden: Mrs. Paulet, Rif y Pirchicof.

Concurso hípico Mañana comenzarán en el campo de Ondarreta las pruebas de concurso hípico que tanto éxito han tenido los años anteriores.

Se espera que para mañana venga el Rey á esta con el fin de asistir á las pruebas hípicas.

Hay inscriptos 130 ginetes, en su mayoría militares, nacionales y extranjeros. Enté los ginetes del elemento civil figura el duque de Andía, campeón en diferentes ocasiones en esta clase de sport.

El corresponsal. Vizcaya Bilbao 9 (10 noche.) La Bolsa

Meneras 115,50. Altos Hornos 200. Resinerías 93. Calas 139.

Diligencias judiciales Hoy se ha practicado la autopsia por orden judicial al cadáver del desgraciado Mariano Lorenzo que fué encontrado ayer muerto en un arbol.

Militares Hoy ha marchado á Valladolid donde pasará unos días, el gobernador militar de esta provincia general Borbón.

Con el fin de posesionarse del mando del gobierno militar de Santoña, hoy ha salido el coronel señor Alvarado.

Enferma distinguida Se encuentra gravemente enferma la respetable madre del gobernador civil de esta provincia conde de Aresti.

Esie no se separa un solo momento del lado de la distinguida enferma, habiendo dejado el despacho de los asuntos oficiales al secretario de dicho centro.

Buen acuerdo El Ayuntamiento de Amustiazaeta ha acordado subvencionar con 25 pesetas á todos los mozos de la localidad que ingresen en las filas del Ejército de operaciones en África.

Sesión movida Entre los radicales hay gran interés por asistir á la sesión de mañana, en la cual se presentará una moción del concejal socialista. Peirezagua pidiendo la supresión de todo ó gran parte del cuerpo de guardias municipales.

Se cree que la sesión será muy movida.

Reunión Hoy han vuelto á reunirse las sociedades anónimas para discutir el impuesto de utilidades creado recientemente por la Diputación.

El tiempo El día de hoy ha sido muy lluvioso y desapacible.

Por otra parte la salud de los soldados es excelente, y su espíritu militar entusiasta.

Regreso.—La columna en Cabo de Agua.—Sin disparar un tiro.—Lo que se consideró imposible.

Chafarinas.—(Telegrama enviado por Mencheta desde Cabo de Agua).—He llegado con la vanguardia que mandaba el capitán de Las Navas señor Teduchi.

A las tres y media ha llegado el grueso de la columna, y á las cuatro de la tarde las fuerzas que venían en retaguardia.

No ha ocurrido novedad en las filas, ni los soldados han dado muestras de cansancio.

La columna Larrea ha realizado una importante y brillante operación de penetración pacífica por todas las tierras de la margen izquierda del Muluya.

Nuestras fuerzas se han posesionado de un extenso territorio sin haber tenido necesidad de disparar un solo tiro.

Esta obra realizada tan admirablemente era considerada como imposible por las fuerzas francesas que acampan en la margen derecha del Muluya.

La columna Aguilera En Muley-Ali-Xerif.—El General Marina.—Visita de notables moros y contestación del General en Jefe.

Melilla.—En las primeras horas de la mañana se hallaban ya en nuestro campamento de Muley-Ali-Xerif los notables de las fracciones de la kábila de Lehedara solicitando del General Aguilera el perdón de España.

El general les contestó que este asunto tenían que tratarlo directamente con el general en jefe.

Muy temprano llegó al campamento el general Marina.

Las fuerzas le tributaron los honores correspondientes.

Seguidamente recibió á los notables que habían ido á pedir perdón.

El general contestó á los jefes moros que mientras la sumisión no fuese expresada por un acto que demostrase que era unánime y definitiva, continuarían las operaciones.

Los notables moros dijeron que ellos ofrecían la sumisión de todos, y para demostrarlo sacrificaron varias reses y repartieron las carnes entre los soldados.

El general Marina estimó el obsequio de los kabileños, pero no modificó su decisión.

Orden de avance.—En El-Jemis. —Aduares quemados.—Los moros huyen.

Para que los notables no tuvieran manera posible de dudar de lo que les decía el general Marina, ordenó el general en jefe que la columna Aguilera avanzase hacia el Sur, para que continuase imponiendo castigos mientras no dieran los kabileños garantías ciertas de sumisión.

La columna Aguilera avanzó como había ordenado, y poco después acampó la columna en el zoco de El-Jemis, á la orilla izquierda del riachuelo El-Jemis.

Este zoco está situado á unos 12 kilómetros al Sur de Muley Ali Xerif.

En todo el camino de avance la columna quemó poblados y destruyó aduares.

Al paso de la columna huían grupos de moros en dirección á Eulad-Settut.

Las kábilas que se someten.—Los moros acceden á lo que pide el General en jefe.—En rehenes. —Las multas.—Próxima dominación.

Los notables que se presentaron al General Marina para manifestarle que están sometidos á lo que se les mande, pertenecen á las importantes kábilas de Lehedara, Lahhadara, Arkeman, Iberkanen y Bual-Saten.

Con estos notables se han presentado unos 500 moros con sus mujeres y sus hijos.

El general Marina ordenó que se presentaran en el campamento todos los kaidés, los ancianos y los jefes de tribu con sus respectivas familias, al acto de la sumisión.

Los moros accedieron inmediatamente á lo pedido por el general.

Han quedado en rehenes varios notables de las kábilas principales, como garantía de la sumisión completa.

Los moros sometidos han prometido pagar las multas que les impuso el general Aguilera y que aprobó el general Marina.

Se les ha consentido que paguen estas multas en metálico ó en especie, como les sea más cómodo.

Júzgase que en un plazo muy breve disminuirá absolutamente en toda la región.

Santones muertos.—Marina satisfecho.—Entrega de fusiles.

El día de hoy ha sido muy desapacible, habiendo caído varios chubascos.

La desaminación en los paseos y particularmente en la playa ha sido grande.

A causa del mal tiempo no han salido en todo el día de sus habitaciones las Reinas ni los Infantes.

Durante la hora del mediodía subieron á Miramar con objeto de cumplimentar á las Reinas varias distinguidas personalidades.

Entre ellas el ministro de Jornada.

El de Jornada El señor Allende Salazar ha permanecido todo el día encerrado en su despacho dedicado al estudio de la cuestión marroquí bajo el punto de vista diplomático.

Carreras de ciclistas En el velódromo de Atocha se han celebrado esta tarde con tiempo inseguro y ante bastante público las carreras de ciclistas suspendidas ayer.

En las carreras nacionales ha ganado el primer premio consistente en cantidad en metálico y la copa de Guipúzcoa el señor Elizalde y el segundo y tercero respectivamente los señores Borde y Coca.

En las carreras internacionales han venido en los tres primeros puestos por este orden: Mrs. Paulet, Rif y Pirchicof.

Concurso hípico Mañana comenzarán en el campo de Ondarreta las pruebas de concurso hípico que tanto éxito han tenido los años anteriores.

Se espera que para mañana venga el Rey á esta con el fin de asistir á las pruebas hípicas.

Hay inscriptos 130 ginetes, en su mayoría militares, nacionales y extranjeros. Enté los ginetes del elemento civil figura el duque de Andía, campeón en diferentes ocasiones en esta clase de sport.

El corresponsal. Vizcaya Bilbao 9 (10 noche.) La Bolsa

Meneras 115,50. Altos Hornos 200. Resinerías 93. Calas 139.

Diligencias judiciales Hoy se ha practicado la autopsia por orden judicial al cadáver del desgraciado Mariano Lorenzo que fué encontrado ayer muerto en un arbol.

Militares Hoy ha marchado á Valladolid donde pasará unos días, el gobernador militar de esta provincia general Borbón.

Con el fin de posesionarse del mando del gobierno militar de Santoña, hoy ha salido el coronel señor Alvarado.

Enferma distinguida Se encuentra gravemente enferma la respetable madre del gobernador civil de esta provincia conde de Aresti.

Esie no se separa un solo momento del lado de la distinguida enferma, habiendo dejado el despacho de los asuntos oficiales al secretario de dicho centro.

Buen acuerdo El Ayuntamiento de Amustiazaeta ha acordado subvencionar con 25 pesetas á todos los mozos de la localidad que ingresen en las filas del Ejército de operaciones en África.

Sesión movida Entre los radicales hay gran interés por asistir á la sesión de mañana, en la cual se presentará una moción del concejal socialista. Peirezagua pidiendo la supresión de todo ó gran parte del cuerpo de guardias municipales.

Se cree que la sesión será muy movida.

Reunión Hoy han vuelto á reunirse las sociedades anónimas para discutir el impuesto de utilidades creado recientemente por la Diputación.

El tiempo El día de hoy ha sido muy lluvioso y desapacible.

Por otra parte la salud de los soldados es excelente, y su espíritu militar entusiasta.

Regreso.—La columna en Cabo de Agua.—Sin disparar un tiro.—Lo que se consideró imposible.

</

Los moros que están en rehenes.

Sábese positivamente que en el combate del día 6 que sostuvo el general Aguilera...

El general Marina está muy satisfecho del éxito que va teniendo esta parte de su plan...

Los kabileños han entregado al general Marina 60 fusiles.

Los moros que han quedado en rehenes serán conducidos a La Restinga...

Estafetas postales.--Nuevas baterías.--Parque móvil.--1.000 soldados.

El general Arizon y el Jefe de Estado Mayor han conferenciado hoy extensamente.

Parece que esta entrevista está relacionada con el propósito de establecer estafetas postales en La Restinga...

Parece que en la segunda caseta estará la estafeta central para todos los campamentos.

Hoy es esperado en Melilla el trasatlántico "Rabat" que conduce tres baterías Schneider...

Vienen también 1.000 soldados y 700 caballos.

Llegada de tropa A las ocho y cuarto de la noche ha llegado a Madrid...

Dicho batallón ha venido de paso, pues se dirige a Melilla...

Desde la estación se ha dirigido al cuartel de María Cristina...

En todo ese trayecto había inmenso público, el cual ha saludado al repetido batallón con frecuentes vivas...

Luego de su llegada al cuartel de María Cristina se ha servido á la tropa un rancho extraordinario.

La estancia del batallón de que hablamos, en Madrid será muy breve...

Esta mañana ha salido de Madrid para Málaga, dirigiéndose á Melilla...

En otro tren militar han marchado también á Málaga los soldados...

Toda esa fuerza ha sido despedida con entusiasmo por numeroso público.

A la despedida de los expedicionarios han acudido también las autoridades civiles...

En Palacio Anoche fueron recibidos por S. M. en audiencia de despedida el coronel...

Desfile A las siete de esta tarde ha desfilado por delante del palacio real...

El Rey ha presenciado el desfile desde un balcón de la Plaza de Oriente...

De Melilla La escritora Colombina ha publicado en un diario madrileño un artículo...

Movimiento de fuerzas Bilbao.--Ha marchado á Santoña el señor Alvarado...

Del Peñón Melilla.--Ayer los moros hicieron nutrido fuego de fusilería...

Esta mañana han reanudado el tiroteo desde la Puntilla...

Dos botes También comunican del Peñón que reina fuerte viento noroeste...

Quejas de españoles El Centro-Hispano-Marroquí ha recibido un telegrama de Tánger...

Rayos X.--Para los globos Melilla.--Ha quedado instalado un gabinete de rayos X.

La flotilla de Mar Chica ha transportado á La Restinga tubos de hidrógeno...

La harka aumenta Melilla.--Procedente del campo moro ha llegado aquí un hebreo...

El Rey S. M. ha marchado esta tarde en automóvil á tomar el te en el palacio del Pardo...

Francia y el Sultan

Consecuencias de un degüello.--Lo que dicen los franceses.--Asunto que dará juego.

Tanger.--En la Legación francesa se ha dicho oficialmente que se ha averiguado que es inexacto...

Apesar de su inocencia Mr. Curriet no fué escuchado y el kaid Baka mandó que lo degollaran...

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

El kaid Baka no atendió á razones y mandó que el prisionero fuera degollado...

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

Este asunto promete dar mucho juego, y está llamado á adquirir gran resonancia.

BOLSA DE MADRID

Table with columns for various financial instruments and their prices, including Deuda perpetua, Idem fin de mes, etc.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro...

Otros asuntos

Despachando con el Rey Los señores Rodríguez Sampedro y marqués de Figueroa han despachado hoy muy temprano con el Rey.

La firma que ha llevado el marqués de Figueroa, en lo que se refiere á combinación de magistrados es muy extensa.

Parece que no han sido firmados todos los decretos.

Periodista preso

La Correspondencia de España de anoche ha sido denunciada por un artículo de su director don Leopoldo Romeo.

A consecuencia de este artículo el Juzgado de Guardia y el Juzgado Militar instruyen proceso contra el mencionado periodista.

El Juzgado militar ha dictado auto de procesamiento y auto de prisión contra el autor del artículo causa de la denuncia y del proceso.

En vista de estos autos se han transmitido órdenes terminantes para que se detenga al señor Romeo, que se encuentra en San Sebastián.

Este asunto es el tema de todas las conversaciones en los círculos militares y políticos.

Las órdenes de prisión han llegado ya á San Sebastián.

Sobre el cólera El ministro de la Gobernación ha recibido un telegrama de nuestro consul en Rotterdam...

Una de estas medidas ha consistido en inutilizar las aguas de dos ríos á fin de evitar que sean bebidas, por sospecharse que contienen el bacilo del cólera.

Combinación de magistrados El ministro de Gracia y Justicia ha sometido á la firma del Rey la siguiente combinación de magistrados:

Jubilando al presidente de Sala del Tribunal Supremo don Ricardo Molina.

Nombrando presidente de Sala del Supremo al señor Ciudad Auriolas.

Jubilando al magistrado del Tribunal Supremo don Federico Izquierdo.

Nombrando magistrado del Tribunal Supremo al presidente de la Audiencia provincial de Madrid don Ramón Rubio.

Nombrando presidente de la Audiencia provincial de Madrid al señor Usera; magistrado de la Audiencia de Madrid al señor Velasco; y presidente de la provincial de Granada al señor Lloret.

Jubilando al magistrado de la Audiencia de Oviedo señor Iglesias; y al de la Audiencia de Gerona señor Renart; y al de la de Las Palmas señor Diaz Villar.

Nombrando magistrado del Supremo á don Buenaventura Muñoz, que continuará presidiendo la Audiencia de Barcelona en comisión.

Movimiento de fuerzas Bilbao.--Ha marchado á Santoña el señor Alvarado, para posesionarse de aquel Gobierno militar.

El general Borbón ha marchado precipitadamente á Valladolid.

Dícese que este viaje está relacionado con la organización de una nueva división que irá á Melilla.

Uno de estos días marcharán á Marruecos varios soldados de Administración militar.

En los Campos Eliseos se organiza una función á beneficio de las familias de los soldados muertos y de los heridos.

La renta del alcohol El ministro de Hacienda señor Gonzalez de Besada, ha dicho que la recaudación del impuesto del alcohol, en lo que va de año, ha ascendido á 10 millones de pesetas...

En el caso de que esto no sea así, el Gobierno tiene autorización para imponer un 25 por 100 de recargo á la tributación.

Sol y Ortega El señor La Cierva ha confirmado la noticia de haberse recibido en el Senado el suplicatorio para el procesamiento del señor Sol y Ortega.

Viaje de Sampedro Segun comunicó ayer, el señor Rodriguez Sampedro ha ido á Caldas de Oviedo.

Con este motivo ha quedado encargado interinamente de la presidencia del Consejo de ministros el general Linares.

Weyler Barcelona.--El general Weyler ha ido á Palma de Mallorca.

Ha sido despedido por los generales Santiago y Rodriguez y varios oficiales y amigos.

Es probable que regrese á Madrid el día 22 del actual.

El Rey S. M. ha marchado esta tarde en automóvil...

CRÉDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864

Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA

Compra y venta de Valores.--PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas...

Cofres de alquiler

Chocolates de la Trapa Fabricados por los Religiosos Cistercienses de San Isidro. Venta de Baños (Palencia). Paquetes de 400 gramos...

Dependiente de droguería, bien puesto en el ramo, se ofrece. Escribir á E. S., Mayor, 34, 3.º 3-1

Pérdida de billete El que se hubiera encontrado un billete de 50 pesetas que se extravió el miércoles por la tarde en el frontón, se replica lo entregue en esta Administración y se le gratificará. 3-1

Constructores de obras Si tenéis una barandilla de hierro usada de cuatro metros y medio de larga para una galería y dos puertas-balcones pequeñas, también usadas, ó alguna puerta cristal con panel de madera, dirigirse á la calle Mayor núm. 50, piso 1.º en Tafalla. 3-1

Carnicería El Ayuntamiento de esta villa, autorizado por la Excm. Diputación foral y provincial de Navarra, anuncia el arriendo de la carnicería con derecho á pastos, para 700 cabezas de ganado lanar en verano y 300 en lo restante del año...

Bicicleta extraviada en el mes de junio último La persona que hubiese recogido una, ó arretero que por equivocación la haya recibido y conducido á algún sitio, é ignoren su dueño, hagan el favor de presentarla en el Veloz-Club Pamplonés, sito en el Paseo de Sarasate número 36, y se le gratificará. 6-1

Venta de bueyes Hoy día 10 llegarán 26 bueyes con dirección á la feria de Sangüesa, y estarán el sábado y domingo en la venta de las Tablas, del conocido tratante asturiano Eutiquio de la Fuente. 3-1

Vacante de secretario y organista en Santacara Por dimisión del que las desempeñaba, se hallan vacantes las plazas de Secretario y Organista de esta villa con el haber anual de 925 pesetas, exigidas por el Reglamento vigente de Secretarías de 1904 dictado por la Excelentísima Diputación.

Institución St. Jean DE MAYORCA St. Jean Pied-de-Port (B. Pyrénées.) Situado este Colegio, por una parte, á 18 kilómetros de Valcarlos, con coche diario, y por la línea férrea á 82 kilómetros de Bayona...

Para la siembra Sulfato amónico.--Excelente abono nitrogenado para los cereales, procedente de la Sociedad general de Industria y Comercio de Bilbao.

Ujú El Ayuntamiento de esta villa autorizado por la Excm. Diputación, tiene acordado que el arriendo en pública subasta de las hierbas y aguas de su jurisdicción tenga lugar en el salón de actos públicos de su Casa Consistorial á las ocho horas del día 20 del actual bajo las condiciones que obran en la secretaría municipal.

Para la siembra Ujú 7 de Septiembre de 1909.--El alcalde Gabriel Ayesa. 3-2

Alto!!! Los rifeños mueren comprando la... Bateria de cocina, cuchillos, navajas y tijeras. Bazar Eden, Plaza Consistorial 6 y San Saturnino 1. 6-4

Para los curtidores Una persona muy perita en la industria de curtidos se ofrece á trabajar previas las comodidades de la fábrica necesarias con todos los adelantos que en estos tiempos puede desearse en la confección de cueros de novillos en 24 horas para suela y corceíl, y en 16 las de vaca y ternera para baquetas y becerros...

Chacolí superior Se vende en la calle Nueva número 20 y Tercerías 33 á 3 pesetas el cántaro y por pintas á 20 céntimos. 3-3

Para los curtidores Informarán en esta Administración. 3-3

Colegio Franco-Español en Puente la Reina Este Colegio dirigido por las Religiosas Damas de la Reunión al Sagrado Corazón de Jesús y fundado hace 20 años por el excelentísimo señor Mena, admite alumnas internas y medio pensionistas.

Trigos para la siembra Los agricultores que, en años anteriores, venían favoreciendo con sus encargos á «La Navarra Agrícola» y los que, en el presente, quieran adquirir trigos extranjeros, Rieti, Fucense, etc., de importación directa, pueden dirigir sus pedidos hasta el día 3 de Septiembre próximo á la droguería de don Zoilo Perez, Zapatería 7, los que serán servidos desde el día 18 del citado mes en adelante. 8-7 (a)

Institución St. Pierre 11--Rue Triac, Bordeaux Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación á las escuelas de industria y de Ingenieros químicos. Habitaciones confortables. Vida de familia. Pídanse informes al Consulado de España en Burdeos.

Para los curtidores Informarán en esta Administración. 3-3

Para los curtidores Informarán en esta Administración. 3-3

Para los curtidores Informarán en esta Administración. 3-3

Para los curtidores Informarán en esta Administración. 3-3

Para los curtidores Informarán en esta Administración. 3-3

Para los curtidores Informarán en esta Administración. 3-3

Para los curtidores Informarán en esta Administración. 3-3

AGUA DE LOECHES

Antiparasitaria, antiherpética, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiliosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general.

Purgante y curativa

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva con sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, ojarros gástricos é intestinales, gola y reumatismo, sífilis, etc.

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva con sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, ojarros gástricos é intestinales, gola y reumatismo, sífilis, etc.

La piel y la sangre

DESCUBRIMIENTO, SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas



Antes de la curación



Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del Sr. RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedán de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días por este tratamiento maravilloso.

Eczema, herpes, impetigos, afees, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos farináceos, sycosis de la barba, comezónes, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, y otras enfermedades de la sangre.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días, se encuentra trasformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16).

Acaba el Sr. RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios, a todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente ese folleto basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia)

Depósito General:—D. Francisco Loyarte, Droguería, calle Loyola, 9 (esquina), San Sebastián. Puntos de venta.—Droguerías de D. Valentín Marquina y Sucesor de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 9 de Enero, 6 de Marzo 3 de Abril, 1.º y 29 de Mayo, 26 de Junio, 24 de Julio, 21 de Agosto 18 Septiembre, 16 Octubre, 13 Noviembre y 11 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean 26 de Enero, 23 de Febrero, 23 de Marzo, 20 de Abril, 18 de Mayo, 15 Junio, 13 Julio, 10 Agosto, 7 Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Cuba Méjico.—Servicio mensual á Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

Rebaja en pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales para camarotes de lujo. Linea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Génova el 21 de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.

Linea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 18, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracabo, Carúpano Coro, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Linea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, y Buenos-Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos-Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova, Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Linea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 22 directamente para Tanger, Casa-Blanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando-Póo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo con escalas en las Palmas y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea. Regresando de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.

Linea de Tanger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tanger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Sabidas de Tanger.—Martes, jueves y sábados para Cádiz. AVISOS IMPORTANTES.—Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes. Para precios condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Constitución núm. 12 Pamplona.

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 10 Viernes.—San Nicolás de Tolentino.—Nació San Nicolás de Tolentino en la provincia de la Marca, de Aleona, de padres honrados y muy buenos cristianos. Desde niño fué muy inclinado al servicio de Dios, frecuentaba las iglesias, hacía limosnas, ayunaba y ocupábase en el estudio y la oración. Fué ordenado sacerdote; pero anhelando mayor perfección, tomó el hábito de San Agustín en el convento de la ciudad de Tolentino, siendo admirado de todos los religiosos por su obediencia, humildad y mortificación. A la hora de su muerte tuvo el consuelo de ver á Jesucristo acompañado de su Santísima Madre y de San Agustín. Ocurrió su glorioso tránsito el día 16 de Septiembre de 1306.

CULTOS

Oficio de San Nicolás con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa. A las 3 y media visperas, completas, rosario, maitines y laudes. A las 7 y media rosario de los esclavos. En San Saturnino.—De 5 y media á 6 y media Cuarenta Horas. Servicio parroquial de enfermos San Saturnino.—Mayor 1-2.º. San Lorenzo.—Casa parroquial. San Nicolás.—Lindachiquia 20-5.º. San Juan Bautista.—Navarrería 35-3.º. San Agustín.—San Agustín 1-1.º.

ESTAFETA LOCAL

Table with columns: VALORES DE NAVARRA, OOTIZACION DE AYER, Deuda provincial, Deuda municipal, Crédito Navarro, La Papelera Española, Fábrica del Bidasoa (Vera), La Vinicola (Campanas), Tejería Mecánica Pamplonesa, Balneario de Betelu, Agudas de Arteta, Café-Iruña, La Agrícola, serie liberadas, Id. serie I.º por 100 desembol., Electrica Pamplonesa, La Vasco Navarresa, Idem completamente liberadas, Electrica Bidasoa, La actividad, acciones de 100 pts., Id. de 250 pts. con 16 por 100 demº, Electrica «Iruña», La Vasconia, Bnrlada y Belascoain, Electrica del Kales, Electrica Industrial Española, Idem Obligaciones de 5 por 100 de 500 pesetas, La Industrial Sangotesina, Noria-Bombas de Lodosa, arguena, Cementos Portland (Olazagutia), Fábrica de Abonos Químicos. EL TIEMPO: Temperatura máxima de ayer y hoy, Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros, Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros.

MERCADO DE CEREALES

Table with columns: R-100, Doble decéltro, Trigo, Avena, Cebada, Habas duras, Idem anchas, Maza, Garb., Aiscol, Górn, Alhojva, Ejeandía.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer: De causa pendiente 81, Arresto mayor 6, En expectación de marcha 10, En prisión correccional 54, Total 101.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos, Varones 1, Hombres 1, Defunciones—Enrancia Ruiz; de 17 años, de Pamplona, Casa de Misericordia; José Miranda de 32 años, de Tarazona, Hospital civil; Sebastián Yében, de 81 años de Izurdiaga, Hospital civil. Matrimonios Ninguno.

VIAJEROS

Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes de las personas siguientes: Don Luis Arrieta y don Manuel Soto.

En 500 pesetas, Sembradoras "San Bernardo,"

Sucursal de Alberto Ahles y Compañía.—Tafalla.

Única de ruedas de acero, bujes cambiables, dispuesta para sembrar á líneas y boleo y para colocar una tolva distribuidora de abonos, con graduador de 5 á 50 kilogramos por robada, patentada. Fijarse que por sus patentes es la única que pueda utilizarse para lo citado. Más sólida que ninguna, como se ha demostrado en todos los concursos. Pidáanse referencias á las ventas en la región hace 8 y 10 años.

COMPANIA D'ASSURANCE GENERALES

contra incendios y explosiones

FUNDADA EN PARIS EN 1819

FRANCOS

Table with columns: Capital social, Reservas efectivas, Primas á cobrar, Total de garantías, Balance en 31 de Diciembre de 1908, Nuestros pagados hasta dicha fecha, Capital asegurado.

Esta Compañía, la más antigua y rica de las francesas, ha repartido en 1908 un dividendo efectivo de francos 24 por cada acción nueva, ó sea 1200 por cada acción antigua de francos 1.000 (el 20 por 100 sobre el capital).—La vigésima quinta parte de acción se cobra actualmente en la Bolsa de París á francos 5.000.

Esta Compañía ha cumplido con todos los requisitos que se exigen en la nueva Ley de Seguros.

Subdirector en Navarra don Victoriano Vidal, Navarrería 16, y 18 piso tercero, Pamplona.

Autorizada su inscripción en el Registro General de seguros por Real Orden de fecha 8 de Julio de 1909.

Chocolates y Cafés

(DE LA)

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THÉS

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal

Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc., Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor Farmacia de J. Puchados, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona. De venta en las principales farmacias de España.



LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA, FRANCIA Y PORTUGAL

40 años de existencia

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios. Subdirector en Navarra: VICENTE SANTESFABAN, Plaza de la Constitución núm. 49, Pamplona. (Este seguro ha sido autorizado por la Comisión General de Seguros.)

PASATIEMPOS

CHARADA

Remitida por «D'Orvig» En la villa de «prima» situada en Aragón la notaría ejerzo tras previa oposición. De mi casita enfrente tengo una hermosa huerta á la cual un vallado muy bonito la cerca. En ella en ratos de ocio «dos tercera» sus tierras, y buenas plantaciones hago en la primavera. Más de mi casa observan cuando estoy trabajando que de «todos» me miran los simpáticos maños. Y han sabido que algunos dicen que muy mal pega que el notario trabaje cual si un labriego fuera. Como esto no me importa ni un bledo ni un comino «dos tres» y más «dos tercia», pues no es un desatino. Y si cuando el otoño recojo óptimos frutos

seguiré trabajando con más placer y gusto.

Telegrama anagramático sensacional

Remitido por «El presidente de «La Tempranica» y dedicado á las bellas soluciones.

SR. J. OÑA:

General Marina en Zeluán.

Por si espera atacar... licores.

Con las precedentes letras formar los nombres, apellidos y calles donde residen dos distinguidas y encantadoras señoritas de esta capital.

BUZÓN. «El Mulilla».—En contestación á la apreciable misiva que ha tenido usted la amabilidad de remitirme he de participarle que la opinión por mi formada con referencia á su charadilla fué que la considere copiada, pero ya que con tanta insistencia usted me asegura que no es tal, no haciendo sospechas de su formalidad, la publicaré cuando la llegue el turno, quedando muy conforme con todo lo que me dice y admitiendo también los pasatiempos que ahora me envía. Servidor de usted.

Solución á la charada del día 4.

CA-RA-VA-NA

Han remitido soluciones exactas: La Pirris, El Mulilla y Linvanet.

PRIMO DEL TODO.